

"CREAM CRACKER"
"FIELD"
La galleta insuperable

El Comercio

EDICION DE LA TARDE

Dr. W. J. Morgan Optométrico

Especializado en el examen y tratamiento de la vista
137 PLAZA SAN MARTIN
Nueva instrumentación conforme a los últimos adelantos de la ciencia recién traídos de Estados Unidos.—Tel. 13023

SUSCRIPCIONES EN EL PERU
Lima, mes 8/o. 4.50. Trimestre 8/o. 13.50

LIMA, VIERNES 24 DE MAYO DE 1940

SUSCRIPCION EN EL EXTRANJERO
Al semestre 8/o. 42.00

EDICION DE 6 PAGINAS

10 cts.

El fuerte movimiento sísmico de esta mañana

A las 11 y 35 se produjo un violento temblor en la ciudad.- Su intensidad fué insólita

Muchas casas sufrieron los efectos de las violentas sacudidas. - La duración del fenómeno fue prolongada

Trágicos desplomes en la Escuela de Altos Estudios de La Molina, donde resultaron dos muertos y numerosos heridos.-Resultan más muertos en otros lugares de la ciudad

Informaciones de la capital, balnearios y el vecino puerto del Callao

que procurar que reine la serenidad, tanto en Lima como en las poblaciones vecinas.

He aquí las noticias que nos transmiten nuestros cronistas:

EN EL JIRON DE LA UNION

Los daños causados en los inmuebles del jirón de La Unión por el fuerte temblor de esta mañana, son muy considerables. De un modo general puede decirse que casi sin excepción, los edificios de varios pisos se han visto perjudicados. En la calle Juan Simón, las cornisas de una casa se vinieron a tierra, lo mismo que el segundo piso de un inmueble del Colegio de Beñán, solo ha sufrido leves daños. En la calle Beñán igualmente los perjuicios originados por el temblor son relativamente pequeños. En la Plaza San Martín, uno de los edificios que más seriamente se ha visto afectado, es el Edificio Poza, cuya torre central ha quedado casi en esqueleto. Uno de los motivos decorativos de la fachada del edificio, se cayó rompiendo la parte de la marquesina. Cosa parecida ocurrió en el Hotel Bolívar, una de cuyas cornisas destruyó dos automóviles al caer. En las demás calles del jirón central, los daños son apreciables. Muchos edificios luminosos están en el suelo destrozados y el estuco de los pisos altos se ha desprendido.

Un tramo de pared de cerca de cuarenta metros de largo, perteneciente al Convento de Jesús María, vino a tierra con gran estrépito. Los cristales de las vidrieras de muchas casas comerciales, están destrozados.

La iglesia de La Merced ha sido uno de los edificios más perjudicados. La torre principal se encuentra rajada y en la fachada lateral que da sobre la calle Jesús María es posible apreciar hondas grietas que hacen temer por su seguridad. En el interior del templo se puede apreciar el desprendimiento del revoco de la nave central, varias paredes y pilares rajados y otros daños de menor importancia.

Parte de uno de los hoteles situados en el jirón de La Unión, se encuentra destruida.

EN LAS AVENIDAS DEL SUR

En el Paseo de la República, en el edificio de la Penitencia, los daños son muy apreciables. El muro exterior solo ha sufrido en su parte alta, pero en el interior hay numerosas paredes dañadas que por su estado significan un peligro. La disciplina fue allí mantenida sin alteración. En el nuevo Palacio de Justicia solo se puede ver algunas grietas en el cuerpo central. La fachada del Palacio Municipal, igualmente está algo dañada. En la Avenida Wilson, varios establecimientos dedicados a la venta de automóviles, tenían rotas las lunas de sus vidrieras. En el edificio Jorge Chávez solo se puede anotar daños menores.

En las construcciones de las nuevas urbanizaciones, los perjuicios han sido en general de escasa importancia. Al pasar solo se puede ver cornisas caídas y algunos

vidrios rotos por la violencia del movimiento sísmico.

EN LA ESCUELA DE ALTOS ESTUDIOS AGRICOLAS DE LA MOLINA

En este instituto los perjuicios han sido muy graves. Toda la izquierda del edificio central se ha visto comprometida. Los techos de los dormitorios del internado se desplomaron. Hay dos alumnos muertos, uno de ellos apellidado Monge. Los heridos son numerosos y los más graves fueron traídos inmediatamente a Lima, en donde son atendidos en el Hospital Dos de Mayo.

EL SERVICIO ELECTRICO

Como medida de precaución aconsejable en estos casos, las Empresas Eléctricas suspendieron el suministro de corriente, con el objeto de evitar accidentes. A los 45 minutos de terminado el temblor, fue reanudado el servicio. Se nos informa que las centrales y demás instalaciones de las Empresas no han sufrido daño alguno.

El tráfico de tranvías se suspendió debido a la imposibilidad de continuar, por hallarse las vías y los cables interrumpidos en varios lugares.

EL TRAFICO

Apenas terminado el temblor, se produjo una gran intensificación del tráfico de vehículos. Una enorme cantidad de públicos trataba de dirigirse inmediatamente a sus domicilios, provocando una aglomeración que se hizo mucho más apreciable en las avenidas situadas hacia el Sur de la ciudad. La policía y los bomberos colaboraron eficientemente en la dirección del tráfico, consiguiendo que éste se desarrollara sin demoras innecesarias. Los omnibuses tuvieron que atender a la afluencia de todo el público que vive en los balnearios del Sur.

En el ánimo del público que transitaba por la ciudad, se dejaba notar la intensa impresión sufrida y la natural nerviosidad. No obstante, es satisfactorio anotar que no hubo escenas de pánico y que en todo instante se pudo notar en todo el público un noble espíritu de colaboración que se hizo ostensible en la conducción de heridos hacia los hospitales y puestos de asistencia, para la cual se brindaron muchos caballeros con sus automóviles. En todo instante el pueblo colaboró con las autoridades, a fin de mantener el orden y evitar mayores desgracias que lamentar.

Entre las calles circunvecinas a esta imprenta las de Botica San Pedro, Aduana y Santa Rosa de las Monjas son las que más daños han sufrido.

En la primera de dichas cuartas en la acera frente al Colegio de Madres allí existente, presentan sus fachadas con paredes cuarteadas, trozos de adobes derrumbados y cornisas caídas. En las puertas de los estudios de los abogados Lizardo Uparite, N. Montoya y Gerardo Cervero, se ven dos automóviles particulares, números 57541 y 55334, semienterrados por la gran cantidad de adobes desprendidos de la pared cercana.

La Casa de Ejercicios de Santa Rosa, de construcción antigua, presenta numerosas rajaduras en sus paredes internas y algunos techos.

En la calle Aduana se vino abajo la pared fronteriza de la casa que sirve de estudio a los doctores Arenas, Berain y Vélez Picasso y del esportista Francisco Villacorta, causando pánico entre las numerosas personas que se hallaban en sus oficinas. Felizmente todas pudieron escapar ilesas.

El local del Palacio de Justicia también vetusto, ha sufrido el desprendimiento de una parte de su vieja fachada. En los interiores del edificio no han habido daños de consideración. Numerosas familias de las casas contiguas se instalaron en el gran patio descampado, mostrando en sus semblantes desesperación y tristeza.

En la calle Santa Rosa de las

Monjas, la cúpula de la iglesia, las cornisas de la fachada y una pared que colindaba por fuera con el local del Centro Escolar República del Perú número 433 cayeron a tierra en forma tan violenta yendo a dar sus fragmentos hasta la vereda del frente y cubos de polvo, causaron en un principio espanto en el vecindario. Dos postes de fierro del tranvía próximos a dicha pared también se vinieron abajo con trolley y todo. Felizmente estos sucesos no causaron sino daños materiales. En este último lugar se presentó un espectáculo dolorosísimo que conmovió hondamente a cuantos lo presenciaron. Numerosos padres y parientes de los alumnos del plantel citado, acudieron a los pocos minutos del terremoto, inquiriendo a los niños que se menores deudados y sólo vinieron a sentir conformidad cuando fueron informados por la policía de que toda el alumnado había podido escapar ileso.

Igual espectáculo se produjo en los interiores del convento mencionado y en el Colegio de Santa Eufrasia pues tanto las alumnas como las madres corrieron en todas direcciones, lanzando gritos, unas por escapar y otras por atender a las niñas que más síntomas de nerviosidad mostraban.

En la calle Acuña de Islas, el lado que da a la iglesia del Carmen se ha caído totalmente el mismo que junto al Carmen, se ha desplomado los interiores de varias casas, así como trozos de sus fachadas.

En el Rastro de la Huacilla, a la altura del cine Teatro Delicias, se han caído también varios edificios.

Siguiendo por el Carmen Alto, a la altura del convento de las Madres del Corazón de María, se veía claramente el estrago sufrido por algunas casas.

Lo mismo ha ocurrido en la calle del Prado, donde está el convento de las monjas de ese nombre, en el jirón Debernard y en

otros sectores, como Teniente Rodríguez, Coronel Zubiaga, Centro Escolar, Mainas, María Auxiliadora, Avenida de los Inca y Mercaderías donde el temblor ha dado muchas pérdidas materiales. Parte del convento de las Madres Mercaderías también ha sido destruido en el interior. Por la Bajada de Santa Clara, Trinitarias, Buena Vista y Milagro varias casas han sido destruidas principalmente en el Milagro donde hay edificios que se han derruido totalmente. El Templo de San Francisco ha sufrido fuertes daños, habiéndose caído la parte alta de una de las torres.

RECORRIENDO LA CIUDAD

A poco de pasado el fortísimo temblor, que alarmara a los vecinos de la ciudad, hicimos un recorrido por algunos sectores de la población Lima presentando un innusitado aspecto de movimiento e inquietud. Las gentes corrían en todas direcciones, dirigiéndose a sus domicilios desde sus diversos lugares de trabajo, con el objeto de ver a los suyos, e inquirir si habían sido víctimas de algún grave accidente. Muchas asaltaban los automóviles y camiones. Y mujeres, en su mayoría colegialas, pedían a los conductores de coches particulares y al servicio público, que las transportaran a sus casas. Agravando la situación, el hecho de que los tranvías quedaron paralizados y los servicios de telefonía interrumpidos. Los omnibuses que en ningún momento paralizaron, iban atestados de pasajeros.

Recorriendo parte de la ciudad antigua, por los barrios de la jurisdicción del cartel primero, pudimos observar que algunas calles que más han sufrido, pues se ven escombros y fragmentos de cornisas de los edificios sobre la calzada, fueron las de Piedra, Gremios, La Riva, Concha, una de las torres de la Iglesia de San Agustín, la de la esquina de Lartiga, se ha venido totalmente abajo, las de la Calcedra aparecen resquebrajadas y en un mal estado. La Merced ha sufrido mucho, la Trinidad lo mismo, habiendo caído a tierra, así como la torre y la reja sobre un auto que se encontraba allí estacionado.

En la Colmena también se han venido abajo algunas cornisas; así como las alas del Ángel de la Victoria, que corona la columna del 2 de Mayo. Los faroles ornamentales de la Municipalidad y la cornisa del edificio Estación igualmente han sufrido en una sección de la parte alta. En los barrios de la Victoria, que son los que menos han sufrido, se ven cornisas y paredes por el suelo. Y así, por todas partes se advierten los fuertes estragos producidos en diversos sectores de la ciudad por el temblor. En la calle de Espaderos una finca ha quedado en estado de completa ruina. Muchas paredes se han rajado, y según se nos dice, muchas han caído a tierra, así como los techos.

EN LOS PUESTOS DE ASISTENCIA

En nuestro recorrido, llegamos a la Asistencia Pública Central, viéndose a las puertas aglomerada multitud de personas. Una iban para ser atendidas de síncopes nerviosos golpes y contusiones, otras para averiguar por los suyos. En dicho lugar se nos dijo que hasta ese momento, a las 11 y 1/2 del día, habían sido asistidos más de 500 personas, en su mayoría de mujeres y golpes leves, de los cuales se encuentran en grave estado 28, temblándose por la vida de muchos de ellos. También se nos hizo saber que hasta ese momento habían sido llevados a los muertos, entre ellos el cadáver de don Juan Salazar, de 70 años de edad, domiciliado en la Avenida Chorrillos (Barraño), No. 615. Salazar perdió la vida, en circunstancias que buscaba un lugar donde guarecerse se cayó una pared sepultándolo entre los escombros.

En la Asistencia Pública de La Victoria, hasta el momento en que fulmos habían sido llevados cuatro muertos entre ellos un ni-

ño de siete años de edad, llamado del Talaco Peinado, que perdió la vida en su casa, calle Manco Capac, No. 1111 y tres más que no habían sido identificados. Hasta ese momento, fueron atendidas sesenta y seis personas de las cuales 20 se encuentran en grave estado.

En el Hospital Italiano, donde nos llegamos, la aglomeración de gentes era igual a la que se veía en los puestos de Asistencia Central y de La Victoria. En este nosocomio se nos dijo que habían atendido más de 100 personas. Se encontraban allí dos cadáveres; y que de Chorrillos fue llevada una se-ortia con la fractura del cráneo, y en gravísimo estado.

Es de hacer constar, la dedicación y abnegación con que trataban los médicos e internos de los puestos de Asistencia y del Hospital Italiano, quienes no se daban a vista para atender a los heridos que llegaban en interminable numeraria, acompañados de varios médicos y jóvenes estudiantes, que se presentaron para esta humanitaria labor de auxilio.

Por su parte, los bomberos han estado trabajando en todos los sectores de la ciudad, hundiéndose y golpeados a los diversos puestos de Asistencia. La policía ha hecho lo mismo, no descansando desde que se produjo el fortísimo temblor hasta que escribimos estas líneas, tratando en las calles de serenos los ánimos y de calmar los espíritus de suyo intranquilos nerviosos por la cuasi catástrofe de esta mañana.

EN LAS CALLES DE FITIMPINAS

En la calle de Fitimpinas, el tranvía No. 5, de la línea 2, quedó semi destruido por la caída de las Cornizas de la Península Española, de don Rodolfo Schott. Los departamentos interiores de dicho inmueble han quedado completamente destruidos, felizmente no hubo víctimas.

EN EL CALLAO

Uno de nuestros reporteros que llegó al Callao a los pocos minutos de producido el temblor, pudo apreciar los graves daños que esta población ha sufrido con motivo del movimiento sísmico de hoy. Entre los edificios más afectados está la Cuna Maternal situada en la calle Sáenz Peña. En este lugar se puede ver la colaboración del Cuerpo de Bomberos que acudió rápidamente con el objeto de prestar auxilio. Más hacia el centro de la población, hay que notar que la esquina del mercado se ha derrumbado. En la Plaza del Ovalo, un gran número de personas se encontraba estacionada con sus enseres. El Teatro Badell, casi completamente destruido. Gran cantidad de público se hallaba estacionado frente al Colegio Grau, a través de curva estrecha puerta se podía ver que el edificio se hallaba en completar una. Se rumoreaba entre el público que hay algunos muertos y heridos. Un cuerpo de Zapadores trabajaba en levantar los escombros. Hay varios heridos.

Muchos de los inmuebles se hallan desquiciados y al paso por las calles se ven muchas casas caídas. En algunos puntos se ha levantado el pavimento del asfalto.

EN LA PUNTA

Los daños en este balneario han sido menores que en el Callao. Sin embargo, algunas casas cercanas a la plaza, sufrieron los efectos del fuerte movimiento sísmico. En los tranvías y automóviles, llegaban probar el estado de sus familiares. De la Escuela Naval de la Punta salían destacamentos para prestar su colaboración.

Tanto en La Punta, como en el Callao, las autoridades de policía controlan la situación.

ULTIMA HORA

VEINTE MUERTOS EN EL CALLAO

Hasta el momento de cerrar esta edición, se ha registrado en el Callao veinte muertos. Han sido atendidos 600 heridos de importancia. Las casas destruidas se calculan en 1.000. Se supone que hay más víctimas de los escombros. La Estación de la Legua se vino a tierra, lo mismo que el Monumento a Grau.



El Premier, señor Churchill, inspeccionando a los tripulantes del destroyer "Eclipe" después de las operaciones en la segunda batalla de Narvik.

LA "VALET" AFILA SUS PROPIAS HOJAS SIN GASTO ALGUNO



Afile mejor, con más comodidad y con más economía

Cuentos

ESPAÑOLES PARA NIÑOS
INMENSO SURTIDO
CASAS IDEAL

Espaderos 508 La Merced 664

César A. César V.
General
SALA PARA A...
DE RAYOS X...
DE TODAS...
MODERNOS
Cajilla No. 389
de 11 a 1 p. m. y de...
Teléfono Consuelo...
Domicilio: No. 1045. - Teléfono...
No. 11360.

10 AÑOS DE EDAD
Labbe Mejor
Max Arias Schreiber
Corazón - Pulmón
FANO 878 - 11 y 30 a 1 - 4 a 7.
MAILLA DE SORGO
DE LA PRESENTE COSECHA Y DE LA MEJOR CALIDAD
ENTREGA INMEDIATA.
TELEFONO 35045.

ANTES DE COMPRAR ESCUCHE UD. UN GENERAL ELECTRIC RADIO

GRANDES FACILIDADES DE PAGO
INTERNATIONAL MACHINERY COMPANY
HIGUERAS 290 - TEL: 35549

Cocomalt
HOY mejor que nunca. Compre el nuevo COCOMALT para más ENERGIA, más VITALIDAD y FUERZA, FORTIFICADO con Vitamina A, Vitamina B-1 y Vitamina D, más Hierro, Fosforo, Calcio. Fuente de salud PARA CHICOS Y GRANDES.

ANCLA 15 RUBIES
FABRICACION SUIZA
MARCA REGISTRADA
Dr. ERNESTO DELGADO G.
Intervenciones quirúrgicas
Electrocirugía.-Clínica particular
en Miraflores - Teléfono 56355
Belén No. 1063.-Tel. 12787.
De 8 a 5 p. m.
Peinados Roigé
En una casa de confianza con máquinas y líquidos extranjeros, precios chicos y económicos. Permanentes 7 años. Tintes color. Manicura 070, etc. M. Trujillo.-Colina-610